

CRÓNICA DE BADAJOZ,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

Se publica en los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España, 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios, 1 real por línea, para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas. Si escudiere de este número, pagaran medio real por cada una de las que resulten de escaso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 13. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirijan al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranzas ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

Crónica de Badajoz.

Al escribir estas líneas, llegan noticias de todos los pueblos de la circunscripción, y por ellas puede asegurarse, sin aventurar mucho, que vencerán los republicanos.

No otros no lamentaremos este triunfo de la manera que otros suelen hacerlo, sintiendo que un partido nuevo, ardoroso y fuerte, sobrepuje á los demás en las urnas, ni lloraremos la ruina de estos partidos viejos á quienes han herido de muerte su intransigencia y sus preocupaciones; pero deploramos, al cabo, que los defensores de la república federal, unidos estrechamente, como cuerpo y como partido, no descuelen también por el empuje de la idea y lo levantado de su espíritu y de sus fines.

Los republicanos de Extremadura estuvieron á punto de dar una lección á su partido y á España entera con la candidatura de D. Nicolás Salmeron y, sin embargo, cedieron á última hora, penetrando en sus filas una influencia que anuló el primer pensamiento y destruyó el valor de aquella iniciativa por tantos títulos digna del mayor elogio. Esto dice que las masas republicanas no tienen aun la conciencia de su valer, ni el conocimiento necesario de su misión en el tiempo y en la política, y que su victoria, ya que no sea para sentida con amargura, está lejos de merecer nuestro aplauso.

Porque ¿á dónde vá el partido republicano, si prescinde de estos hombres, cuyo saber y cuya prudencia debieran ser su principal apoyo? Claro es que este partido no vé aun con la luz de su iniciativa propia, sino por la del consejo y la intimación de otros hombres, más inquietos que aquellos, aunque también más oscuros, y que, creyendo lo contrario, desautorizan sus victorias y retardan el éxito de su empresa.

Hay, pues, necesidad absoluta de convenir en que nos hacen falta costumbres políticas y en que el sufragio universal, ejercitado por nuestro pueblo, deja de responder á las excelencias de su teoría. Y hemos sacado esta consecuencia de la actitud que guardan en la presente lucha los federales: el proceder de los monárquicos contribuirá después po-

derosamente á afirmarla con dos hechos, cuya realidad no puede ocultarse á nadie.

Para que sea verdad el sufragio y los elegidos por él representen la voluntad de un país, precisa que los electores no abduquen de su albedrío, ya entendiéndolo que son admisibles e iguales todas las candidaturas propuestas, ya subordinándose á los deseos y á la opinión del Gobierno; y he aquí los dos vicios de que adolece esta elección en Extremadura y los dos hechos que demuestran la falta de sentido de nuestros monárquicos: unos de ellos han votado sin reflexión, como si se tratara del negocio menos importante para el país, y otros, los más, se han dejado influir por los halagos del poder y el brillo de una candidatura ministerial.

Aquí habia, y nosotros la hemos recomendado siempre, una candidatura natural y lógica para el país y para los monárquicos: D. Juan Fernando Espino, liberal consecuente, hijo del país y Vice-presidente de la Diputación, y D. Manuel Gómez Marin, demócrata, extremeño y hombre de inteligencia y de estudio; pero el cuerpo electoral que suele quejarse de nuestra horfandad en las Cortes, que tiene dentro del país á quien confiar el cuidado de sus intereses, y que, activo por temperamento, gusta en otro sentido y siempre es capaz de resistir ajenas imposiciones, no ha querido en esta ocasión hacerlo, dejando de mirar el asunto importantísimo de la candidatura monárquica como á los intereses de la provincia y á su porvenir convenia.

Esta candidatura además se ha circulado como un ejemplo de la significación de los hombres que habian de componerla: el país ha podido sustituir la después con otros de que puede valerse, iguales á los citados en patriotismo, talento é independencia. No cabe, pues, disculpa: si los monárquicos necesitaban una candidatura, que pudiera pasar como nacida en el país espontáneamente y que representara sus aspiraciones hácia la libertad y sus necesidades del momento, la han tenido en las manos: si no querian aceptarla y deseaban presentar otra, no debieron al menos someterse á ciertas indicaciones interesadas, y nunca y de ningun modo debieron atenderlas para apoyar candidatos extraños, ni miras de partido, ni propósitos ministeriales.

Una elección, pues, en Extremadu-

ra no representa los matices diversos de la opinión, ni su triunfo señala cual es el elemento que en la opinión domina: más bien puede compararse á un juego de azar, en que se agitan á la aventura, contando con la docilidad é inesperienza del país, ambiciones personales é influencias privadas, y en que el más desleal, saca siempre la mejor parte.

Qué más? Para que todo compróbara nuestra opinión, no solo entran divididas en esta lucha, las fuerzas monárquicas, fluctuando entre la subordinación al poder y la ausencia de toda idea salvadora, sino que, olvidando á su adversario común, acuden á la falsedad y á la impostura para vencerse entre sí: nosotros mismos hemos creído en el fallecimiento del Sr. Fabie por la forma en que lo anunciaba un periódico radical, y pueblos hay en que se daba como cierta la retirada de los señores Gomez Marin y Pinillos por medio de una hoja volante que desorientaba á los electores.

Sentimos hablar de todo esto, levantando nosotros mismos el velo que cubre nuestras flaquezas y nuestros vicios; pero hay que decir la verdad, por amarga que sea, para que, pesando en la conciencia pública, pueda llegar á ser pronto una verdad el sufragio y hagamos un uso recto y noble del más precioso de nuestros derechos.

La Fusion, colega radical que tiene á la atracción y al ensanche de su círculo, en el primer número una especie de batería y hace fuego sin ton ni son hácia todas partes, con una templanza que da gloria y un humor y hasta un castellano de todos los demonios.

Esto necesitaba la atracción progresista y buenos van á quedar el círculo y el ensanche si hemos de juzgar del propósito y de la obra por lo amoroso del comienzo y lo encantador del primer reclamo.

Habiendo leído el primer número de La Fusion, ocurrese preguntar en seguida: ¿Y son colaboradores de este periódico los señores Uña, Santa María de Llera y Gomez Marin?

Vamos á que no son colaboradores políticos del órgano radical, ni entienden como él la atracción y la propaganda? La Excm. Diputación provincial tiene á salvo de los ataques de La Fusion, no solo el carácter individual de sus miembros, sino todos sus actos pú-

blicos y privados en el orden de la Administración y de la política.

Asómbrase La Fusion ó se extraña de que llamemos correligionarios á los demócratas, y juzga que debemos arrojarse la careta, dejando ver nuestra republicana fisonomía.

Es que el periódico radical niega el amor de la democracia á cuantos están fuera de su círculo.

Pues así y todo, no necesitamos de bautismos progresistas para ser lo que somos, ni el alambicado concepto de La Fusion va á modificar, en manera alguna, el que debemos á nuestros amigos de dentro y fuera de la provincia.

Por lo demás, ¿qué inconveniente, ni qué abdicación de ideas, ni qué cambio político hay en que la Crónica y los federales se encuentren y confundan alguna vez, en un mismo propósito? Aquí nos tienen los radicales, sin embargo, de que nos escusan, para cuando sea menester que vayamos juntos á combatir alguna intransigencia ó á deshacer algún artificio político ó á mirar por los fueros de la opinión y de la justicia.

Cree La Fusion que ha debido darse contra los individuos de la mesa del segundo colegio en las elecciones municipales un auto parecido al que se dio contra el Alcalde don José María Domínguez.

Y tiene razón que le sobra. Basta que el Sr. Domínguez este encausado, para que no deba quedar en Badajoz tintero con cabeza.

Leemos en El Imparcial.

Recientemente se acaba de organizar en Inglaterra una sociedad de socorros mutuos en la que tendrán cabida todos los obreros del Reino Unido; la sociedad, que radicará en Londres, tendrá corresponsales en todas partes y retirando de cada jornal un medio por ciento, se formará un inmenso capital del que se harán acciones que lo representen, cotizables en todas las bolsas; con este capital se socorrerá con jornal entero á cualquier obrero que por causa de enfermedad ó de desgracia de familia, deje de trabajar dos días seguidos; y se socorrerá con una cuarta parte de jornal diario á los obreros que se hallen sin trabajo y que no hayan sido despedidos como motivo fundado; para que esta sociedad no se convierta en protectora de la vagancia, el socorro á los que se hallen sin trabajo no se prolongará arriba de quince días.

El apreciable periódico La Fusion, después de confirmar que se ha mandado dar fianza á D. José María Domínguez, — el cual, dicho sea de paso, continúa ejerciendo el cargo de Alcalde con gran contentamiento de toda la población y sin que á las leyes se

es ocurra decir esta boca es mía — labiade lo siguiente:

•Y a propósito ¿Le corre mucha prisa á La Crónica lo de la secretaría de este ayuntamiento?

La Fusion nos deja aplastados con esa pregunta.

El mismo dia en que se pudo ya asegurar el resultado de las elecciones municipales, algunas personas que La Fusion tal vez conozca, olvidando que el digno Secretario de Ayuntamiento y amigo particular nuestro D Juan Francisco de Castro, se habia retirado á su casa gravemente enfermo, y que podria agravar su enfermedad una noticia deplorable á sus intereses, inventaron que el primer acuerdo de los futuros concejales seria separar de su destino al Sr. Castro; añadiendo los nombres de dos ó tres personas que segun los ingeniosos inventores aspiraban á reemplazarle.

Esta noticia llegó á oídos de uno de los redactores de La Crónica, como llegó á los del Sr. Castro, y sabe La Fusion lo que aquel hizo? Dos cosas: primera, tratar de llevar la tranquilidad al ánimo del Secretario, diciéndole que no podia creer tratasen de separarlo de su destino puesto que lo desempeña con cumplidamente; y segun la, rogar á varios concejales, amigos suyos, que si lo que no era probable, habia en algunos de sus compañeros el pensamiento de dejar cesante al Sr. Castro, trabajaran con empeño para hacerles desistir de él.

Tiempo perdido es el que se emplea en estas cuestiones menudas; pero sea, puesto que La Fusion no tiene otras de que ocuparse.

Cree La Fusion que el Cuerpo provincial no examinó con todo el detenimiento que debiera las actas de las elecciones municipales de esta ciudad.

Parécenos que La Fusion se halla equivocada. La comisión, primero, y despues todos los diputados provinciales, entre los que se cuentan algunos correligionarios de aquel periódico, estudiaron perfectamente este asunto, el cual, en la noche del 16 fué objeto de un largo debate; pero como las protestas no tenian razon alguna de ser, la Diputacion, que no tiene mas criterio que el de la justicia para resolver todas las cuestiones, aprobó al fin las actas por unanimidad.

Nosotros sentimos en el alma que el resultado de las elecciones municipales de Badajoz haya sido tan sensible para los amigos de La Fusion, á quienes, como es natural, ha de ser ingrato que existiendo en la poblacion 4400 vecinos empañados, tan solo 321 les dieron sus sufragios en aquella lucha; y si de nosotros dependiera, haríamos que al tomar posesion los concejales electos, respetaran, si no á todos los actuales alcaldes, á lo menos al que tanto interés inspira á La Fusion; al que, segun se dice, no se halla reducido á prision, por haber dado la oportuna fianza; mas por nuestra mala fortuna, nuestra influencia con dichos concejales no es tan grande, que podamos prometernos alcanzar de ellos, una cosa que para nosotros seria muy grata.

El resultado en Badajoz de la eleccion parcial de diputados constituyentes verificada en los dias 21, 22 y 23, es el siguiente:

D. Juan Pico Dominguez (R) 1569
D. Miguel Alcántu (R) . . . 1574
D. Manuel Gomez Marin . . . 1102
D. Roman Martinez de Piniños 1095
D. Antonio Maria Fabié . . . 345
D. Juan Fernando Espino . . . 187
D. Enrique de Rivera. . . . 241

Vaya una gracia, ó sea una clara muestra del ingenio de La Fusion.

•CANDIDATOS.

D. Antonio Maria Fa. 3 votos.
D. Antonio Maria Bi... 2 idem.
D. Antonio Maria E. 1 id m.
No tiene duda, uno de estos tres, Diputados.

Quiere La Fusion decirnos cuando debemos reirnos?

AVISO IMPORTANTE.

Se ha establecido en esta ciudad en la calle de Mesones número 16, un almacén de sal de primera clase, á los precios siguientes:

En el alma en:

Desde un quintal castellano hasta cinco, 16 reales.

Desde cinco á quince quintales, 15 reales.

Desde quince en adelante, 14 reales 50 céntimos

En la estacion del camino de hierro para transportar por wagon's enteros á los pueblos de la provincia, 14 reales.

En las diferentes estacion'es del camino de hierro se compromete la sociedad á poner los wagon's de sal que se le pidan cargando sobre los catorce reales el importe de la conduccion por el ferro-carril.

En esta ciudad se llevará la sal á domicilio cargando sobre el precio correspondiente medio real en quintal.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

Hortaleza 140.

CRÓNICA DE LA REVOLUCION.

Madrid 19 de Enero de 1870.

No sé si despues de haber yo salido esta tarde del Congreso habra ocurrido algo de notable: creo que no, pues ahora, como siempre que se forma una gran nube parlamentaria, la vida no está en el salon de sesiones, sino en el salon de conferencias. Aquí ya era otra cosa. Los progresistas que yo llamaré históricos, de una parte, los amigos íntimos de Prim y de Sagasta de la otra, se aperciben ahora de que el resultado de la crisis y la formacion del nuevo ministerio, no han sido tan fecundos para su causa, como ellos se prometian y esperaban. Las intrigas, pues, empiezan; las sospechas se cruzan en todas direcciones, y no falta ya quien corriendo de una parte á otra, preguntando aquí, dando allá una respuesta, y siempre avivando el descontento, cuenta los votos que pueden reunirse para presentar, en ocasion conveniente, un voto de censura.

Por lo pronto, á tanto equivale en el ánimo de una gran parte de la mayoría, la proposicion presentada por los republicanos, que autoriza con algunos individuos de este partido, el progresista Sr. Damato. Con razon ó sin ella el Sr. Rivero es sospechoso de montpensierista. La hostilidad encubierta con que ha hablado en todas las ocasiones, de la candidatura de Jéova, la reserva absoluta que ha guardado acerca de otro mejor candidato: sus intimidades con algun otro democrata, y principalmente con la union liberal devotos á las locas pretensiones de Montpensier; todo esto en el estado tan susceptible de la opinion, ha dado motivo á creencias y sospechas que ciertamente dañan al Sr. Rivero. La misma declaracion que por cuenta propia,

publicó el otro dia sobre este asunto El Imparcial, interpretada de cierta manera, apoya el sentir de los suspicaces y maliciosos. El Sr. Rivero ha dicho que si en todas las ocasiones ha creído la candidatura de Montpensier inconveniente, hoy la cree mas imposible é inconveniente que nunca. La fórmula, en efecto, es elástica, pues que, sin inconsecuencia de ni guna clase, puede reputar el Sr. Rivero de aquí á un año, ó de aquí á seis meses, facil y ventajoso, lo mismo que hoy estima como inconveniente é imposible.

No se resignan los progresistas íntimos de Prim á estas nebulosidades en punto que tan gravemente les importa; y como estas sospechas coinciden con su doloroso alejamiento del Ministerio de la Gobernacion, y con la presencia, siempre odiada de la union liberal en el poder, el descontento, aunque naciente y callado es grande, y serio el propósito de apoyar el lunes próximo, una proposicion escluyendo para siempre del trono á todos los Borbones.

El asunto, como se vé, es grave. Los republicanos han aplazado esta proposicion porque quieren contar calladamente con el apoyo de progresistas y demócratas; estos últimos dudan y vacilan temerosos de la complicacion que puede enjendrar en el seno del ministerio, y los amigos de Prim se enardecen ó decaen segun les ha hablado aquel dia, irritado ó tranquilo, el actual Presidente del Consejo de Ministros.

Lo cierto es que esta proposicion pende hoy, como una amenaza de muerte, sobre la cabeza del ministerio, por que es bien claro que si la proposicion se aprueba, el Sr. Topete dejará su cartera, y rota, por este solo suceso, la conciliacion, tendrá tambien que resignar la suya el Sr. Rivero.

Y he aquí, entre otros muchos, un sintoma que revela la profunda esterilidad de la situacion política en que nos encontramos. Se constituye hace diez dias, despues de una crisis larga y enosissima, el ministerio; se robustece con tres hombres, los Sres. Prim, Rivero y Topete, que son como la trinidad mas augusta de nuestra última revolucion; se abre el pecho á la esperanza con la promesa de una nueva época de justicia y legalidad; y luego resulta que todo eso legalidad, hombres importantes y ministerio, ó vive, mas que de merced, y que estan de continuo amenazados de una muerte súbita y prematura.

Si los lectores de estas cartas recuerdan lo que yo decia en una de mis últimas recorlarán tambien que indicaba yo entonces este peligro. Hay que confesarlo, por un lado ó por otro, ya se incline á Montpensier, ó ya á la solucion definitiva de la Regencia, el Sr. Rivero se encontrará siempre, como con un obstáculo invencible, con esta mayoría de las Cortes exclusivamente progresista. Necesita para salir victorioso de su obra de una discrecion y cautela extraordinaria, de medios y rodeos que alucinen y engañen á los que, por su misma torpeza, son naturalmente recelosos, y aun así, poniendo habilmente en juego to los estos recursos hay mas de noventa y nueve probabilidades de que salga derrotado, contra una de que salga victorioso.

Allá, sin embargo, unos y otros se avengan. Yo he dicho alguna vez, y cada dia me confirmo mas en ello, que este país tendria ya una monarquía, si no fuera por los errores de los monárquicos; y que tendria así mismo una república si no fuera por las imprudencias de los republicanos. Esperemos, pues, que no hemos de continuar así ni por toda la vida, ni aun por mucho tiempo.

J. F. GONZALEZ.

LAS MUJERES PINTADAS POR SÍ MISMAS.

I.

Desde Salomon, que dijo que la mujer es más avarra que la muerte, hasta Lessing, que ha dicho que es la obra maestra del Universo, los hombres han dicho mucho bueno y malo de las mujeres, lo cual es la mejor prueba de que aun no las conocen.

Pero si es muy difícil conocer y definir la mujer en absoluto, eso na laquita para que haya qu'en las estu'die con relacion unas á otras, comparandolas, clasificándolas, segun sus caracteres exteriores, sus formas, sus modales, sus acciones, sus trajes, sus gracias y sus colores naturales y artificiales, porque las mujeres se pintan, y por la pinta no se las conoce, que es precisamente lo que se va á tratar en este artículo, de las mujeres pintadas por sí mismas.

II.

En primer lugar, hay mujeres hermosas y feas.

Para distinguir las unas de las otras, es preciso tener más habilidad que lo que parece á simple vista.

Las mujeres creen que la hermosa consiste en tener ojos muy grandes, boca muy pequeña, abundante cabello, estrecha cintura, diminuto el pié, etc.

Sin embargo, hay muchas mujeres que tienen esas cualidades, y no son hermosas. Hay otras que lo son, sin poseer aquellas.

Además, desde que los peluqueros venden añadidos, y los zapateros calzan con elegancia y gusto todos los piés, y las modas encubren muchos defectos, no podemos decir con seguridad cual mujer es perfecta y cual no lo es.

Y digo perfecta, y no hermosa, porque la hermosura, no es la perfeccion.

La hermosura tampoco es la moda. Las mujeres creen que la mujer que va más de moda es la que va más hermosa. ¡Error!

Tambien creen que los hombres desconocemos que la mitad de su hermosura, es comprada.

En fin, para no ser prolijo, diré que las feas se disfrazan de hermosas, y las hermosas, al querer parecerlo más, se disfrazan de feas.

De modo que no hay nadie que distinga si una mujer en la calle es hermosa ó no lo es.

Porque no sabe si aquellos cabellos son compra los ó si son cabellos los que lo parecen y todos los que lo parecen, pues bien puede haber mallidos.

Porque su sencillez, su modo, su compostura aparente, puede ser toda pura farsa.

Porque el color de su rostro puede ser comprado en la perfumeria.

Porque la madre que la acompaña puede serlo, y ser una... madrastra.

Porque sus pendientes y su aderezo pueden ser falsos, como su sonrisa.

Finalmente, no se sabe si la niña es guapa ó fea...

III.

En segundo lugar, se dividen las mujeres en rubias y morenas.

Y digo se dividen y no están divididas, porque ellas se dividen á su gusto, y la que quiere pertenece al gremio de rubias, y la que no, al de morenas, ó castañas, ó doradas (yo las he visto plateadas y bronceadas en el teatro).

Pues mientras se vendan venturinas de todos los colores y aguas para pintar el rostro y teñir los cabellos, los hombres no sabremos decir: esta es rubia, aquella morena.

Hace pocos dias encontré yo á una rubia... pero yo la hallaba un no sé qué...

Un amigo que iba conmigo, me lo explicó. «Es que que ayer la viste con el cabello negro» me dijo; y tenía razón.

En adelante no creeré a mis ojos en lo de rubias ni morenas, a no ser con un certificado del médico, como el cèjebre de cierto doctor, a la mujer con barbas.

Conclusion. Nadie sabe si una mujer es naturalmente rubia ó morena.

IV

En tercer lugar las mujeres se dividen en pobres y ricas.

Este es un punto tan difícil ó más de conocer que los anteriores.

¿Será la mujer más rica la que gaste más?

La mayor parte de las veces no lo es. La que gasta más, suele ser una aventurera, una artista, una mujer de mundo, etc., sobre que a veces ha sido moda la sencillez, por desgracia no lo es ahora.

La mujer más rica, es la que vive en mejor casa, la que arrastra más seda, la que tiene más criados, la que acude a más teatros?

Esa puede ser la hija de un hombre gastador, de un hombre público, de un jugador, etc. La más rica probablemente estará oculta a los ojos del mando, y vestirá con sencillez, y vivirá más retirada.

Y una vez que se haya averiguado exactamente el dot que vaya a llevar al matrimonio, ¿será más rica la que lleve mayor suma en metálico?

Tampoco eso es cierto, según se ve claramente y a todas luces, y según ya hemos demostrado en otra ocasión.

¿Cuál será, pues, la más rica?

V.

De modo, que de lo dicho se deduce que la mujer que nos engaña en su belleza, en su color y en su posición, podemos sospechar que nos engaña en sus modales, en su compostura en sus sentimientos, en su apariencia; de todo, en fin, podemos recelar, en todas sus acciones podemos hallar el dolo y el fingimiento.

Es una de las faltas que más frecuentemente se le achaca a la mujer: el engaño.

Innumerables son los mártires de sus astutas redes, infinitas las víctimas de desengaños crueles, de horribles desencantos.

Hagamos aquí constar nuestra opinión.

De ello, mucha culpa tienen las mujeres, pero aun más tienen los hombres.

Las mujeres obran mal en falsificar la belleza, la virtud, el amor; pero los hombres no se tienen que quejar, pues de ello tienen la culpa.

Porque ellos, a todas horas, no cesan con sus adulaciones de hacer creer a las mujeres que la hermosura hace a las mujeres amables, y las mujeres siempre serán lo que quieran los hombres.

Porque ellos se enamoran de una mujer, como se enamoran de un caballo, (VV. dispensen la imagen, señoritas,) por la estampa, y despues se lamentan de haberse enamorado de un busto como el de la fabula, de cabeza hermosa, pero sin seso.

Porque ellos están por lo positivo, y más que una madre para sus hijos, y una compañera para sus alegrías y sus dolores, buscan un socio para una especulación.

Queda, pues, sentado, que si las mujeres pintan su rostro ó su cabello para parecer rubias, si pintan su posición de color de rosa, aunque en realidad sea oscura, si pintan su alma de blanco, aunque ella sea negra, si la orgullosa se disfraza de humilde y la soberbia de modesta, y la adusta de amable, es porque nosotros, en lugar de mujeres, buscamos ángeles y dechados de perfeccion, y ellas, que escudían nuestros gustos y ven nues-

tras exigencias, nos dan el género bueno en la apariencia, pero falsificando, hermoso, seductor, siendo todo ello pintura porque es imposible que sea realidad. Esto suce lo porque nos empeñamos en no admitir el género puro, sin mezcla y al natural, que es como Dios lo ha fabricado.

Bueno sería que las mujeres cediesen en el empeño de disfrazar lo que hay en ellas de verdad, y conformarse con ser cada una tal cual Dios la ha hecho.

Esto se conseguirá, cuando logremos convencerlas, una vez convencido, nosotros mismos, de que el fin y la misión de la mujer, que, cuatro años de su vida, nos encanta en los salones y estrados, en los paseos y calles, en los bailes y teatros, durante su porvenir decimos, pasados esos pocos años en esplendor, sera gobernar una familia, y ser madre esposa, y tomar parte en nuestras alegrías y nuestros dolores, para lo cual se necesita más virtud que hermosura, más economía que riquezas, más dulzura que el gancia, más sufrimiento que coquetería, más amor que vanidad, y más corazón que apariencia.

EL COLEGIAL.

Uno de nuestros amigos nos remite lo siguiente:

—¿Has leído La Fusion?
—Si tal, y me dió un buen rato; a Sagasta deja chato y escude en erudicion.
—Mira que toca el violon quien tal papelucho alaba, y se mancha con la baba de esa realista jauría, que liberal se decia y a liberales mataba.

Gacetas.

En la convicción que de corazón tenemos que la conciliación de los partidos, incluso el de la Union hace falta sin remision para salvacion de la Nacion, con satisfaccion vimos en La Fusion en su artículo de relumbra, que con sana intencion habla de la Excmo. Diputacion a quien sin ton ni son insulta tocando el violon; yo con mas moderacion saludo a la conciliadora, simpática, chistosísima y montsina Fusion.

HILARION.

Teatro.—En la noche del jueves tuvo lugar el beneficio del Sr. Catala (J.) poniéndose en escena el drama Diego Corrienes, en cuya representacion que fué bastante buena tomaron parte la Srta. Jimenez, Sra. Mayones, Catala y Mela y los Sres. Mela (J.), Catala (V.), Galza, Mela (R.), Vega, Roquero y Puig.

El baile Los quintos de Aceuchal en que tomó parte el beneficiado, desempeñando perfectamente su cometido, arrancó muchos aplausos al público.

Anoche se representaron las piezas Mentir con suerte, Don Tomás II, Un recluta en Tetuan y No mateis al Alcalde, tomando parte en ellas las Sras. Mayones y Catala y los Sres. Mela (R. y J.) Vega, Galza y Catala.—Todos trabajaron con mucho acierto y lograron hacerse aplaudir diferentes veces.—Casi es escusado añadir: atenido el género de las obras que se representaron: que el Sr. Mela (R.) se distinguió Mucho en ellas.

Anecdota.—Tres estudiantes no tenían más que una torta para matar el hambre.

—Dividámosla entres partes iguales,—dijo uno.

—No, replicó otro,—mejor es que nos acostemos, y mañana se come la torta el que haya estado mas lejos.

Todos quedaron conformes, y al dia siguiente, despertando a sus dos compañeros, dijo uno de los estudiantes:

—Señores, yo he soñado que subia en un globo, y tanto y tanto subia, que llegué a no divisar la tierra.

—Yo, añadió otro,—me he encontrado en los cuernos de la lina.

Pues yo,—dijo el tercero,—al ver que están ustedes tan lejos, me he comido la torta.

No despegaba Sisebuto el labio. Y todos le tenían por un sabio; Pero habló en un debate Sisebuto, Y probó claramente... que era un bruto, ¡Oh lector! esta anecdota te exhorta A no meterle en lo que no le importa.

Charada.

Tres silabas tengo, amigo lector, por no haber frailes un recaerle soy; por prima y tercera en cierta ocasion perdi mi dinero; pues se me dio; la segunda y tercera de mi amada voy, siguiendo anhelante sediento de amor, si vuelven los frailes mi todo, aunque hambren, volverá con ellos de sobras en pos; esta es mi charada, amigo lector, que espe. o que aciertes. sin vacilacion; pues esta mas clara que la luz del sol.

Pildoras Holloway.—Esta medicina sobresale entre todas las demás por la accion purificante y curativa que ejerce en todas las partes del cuerpo. El estómago, el higado, los pulmones, el corazón y los riñones no tardan en caer bajo su influencia, por medio de la cual toda enfermedad es detenida, todo entorpecimiento es removido y todas las funciones son debidamente ejecutadas. El uso de las Pildoras Holloway mejora de tal modo la digestion que todo alimento sienta bien al paciente; así la flatulencia y la acidez como las náuseas y los ataques de bilis cesan de aquejarle; los músculos y los nervios adquieren respectivamente la firmeza y el tono normales, el espíritu abatido se reanima; y los pensamientos se hacen alegres. Estas maravillosas Pildoras corrigen la dispepsia, bien resulte del haber residido el enfermo en climas cálidos, bien de su incapacidad de refrenar sus pasiones; y confieren al paciente un reposo profundo y refrescante de noche, el cual da el cuerpo las fuerzas suficientes para que pueda aguantar las fatigas propias de la vida humana.

La Reválta Arábiga Du Barry economiza cincuenta veces su precio en otros remedios, y cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos frecuentes, almorranas, gases, nerviosidad, desarreglo del higado y de la mucosa, acedia, pituita, náuseas, espasmos, insomnios, tós, asma, lisis (consuncion), herpes, erupciones, melancolías, reumas, gota, agotamientos, descaecimientos, falta de colores y fuerza nerviosa.

Cura núm. 69.814: De Su Santidad el Papa. —Cura núm. 58.916: De la Señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del higado, descaecimiento, debilidad, irritabilidad, afeccion completa de los nervios, mala digestion, constante falta de sueño, y una agitacion nerviosa en extremo insoportable. —Du Barry y C., calle de Valverde, núm. 1, Madrid. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. La Reválta chocolateada Du Barry, en polvo. Esquisito alimento, sumamente sustancial, asimilante y fortaleciendo los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza ni calentamientos; ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En cajas de 12 tazas, 12 rs. de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 567 tazas, 300 rs. ó sea dos cuartos la taza.

D. Pedro Palencia Sanchez, Licenciado en la facultad de Farmacia por la Universidad Central, sobresaliente en el 8.º año de la misma; socio corresponsal del ilustre colegio de Farmacéuticos de Madrid; extitular y vocal de la Junta municipal de Sanidad de Medellin etc. participa a sus numerosos amigos y clientes la traslacion y apertura de su acreditado establecimiento de Farmacia en la villa de Guareña, Plaza, núm. 4.

PERDIDA.

En la calle del Gobernador y desde la casa núm. 6 al 8, se estravió hace pocos dias un abanico de hueso, blanco, con barillas anchas, sin pais. La persona que lo hubiese encontrado, se servirá presentarlo en la casa número 6, y recibirá una gratificacion.

La Moda

ELEGANTE ILUSTRADA,

PERIÓDICO

EXCLUSIVO PARA SEN ORAS Y SEÑORITA

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las esplicaciones más detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPARTE

2000 a 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto —24 grandes patrones para cortes de vestidos tamaño natural —Varias tapicerías en colores, punto Berlin. —Algunas piezas de música —100 figurines en negro y 48 ó más sobre acero, iluminados. —1200 ó más columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela que contienen cuantas esplicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, y sobre sesenta tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

REGALO.

Las Señoras que se abonen a la edicion de lujo, reciben gratis el Gran Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado, que la empresa publica exclusivamente con este objeto, y el cual consta de un tomo en 4.º mayor de más de 200 paginas.

Para mas detalles se dá el prospecto gratis en su Administracion de Madrid, calle de Bailen, número 4, y librería de D. C. Bailly Bailliere, plaza de Topete, núm. 8.

Tambien se remite a provincias a quien lo solicite.

En Badajoz se suscribe en La Oriental, plaza de la Constitucion, núm. 16.

AGUA DE LOECHES.

purgante eficazísimo de maravillosos resultados en las enfermedades del estómago, infartos del higado, del bazo y del mesenterio y en el estreñimiento pertinaz.

Vendese a 7 rs. botella en la botica de Orduña, Plaza de San Juan, número 11.

SOCIEDAD

ESPAÑOLA DE CREDITO COMERCIAL

Comision de la provincia de Badajoz, cargo de D. Benito Rincon é hijos.

Esta comision está autorizada para pagar desde el dia 1.º de Octubre próximo, el cupon número 10 de las acciones de la Sociedad Española de Crédito comercial, que vencen en dicho dia, a razon de 100 rs. vellon por accion.

El pago se hará a presentacion, con la factura correspondiente, de los cupones firmados al dorso por sus tenedores, quienes deberán asimismo presentar las laminas de accion de que hayan sido cortadas.

Se paga tambien a presentacion, con factura en que conste el número y cantidad nominal, los intereses de los fondos de acciones del mismo Crédito comercial a razon de un 3 por 100 de su capital nominal.

Badajoz 10 de Setiembre de 1869 — Benito Rincon é hijos.

INTERESANTE

Don Jesé Escri, médico del hospital militar de Badajoz, dedicado a la especialidad de las enfermedades de los ojos, establece consulta gratuita para los pobres todos los dias a las diez de la mañana en su casa habitacion calle del Granado núm. 45, piso principal. Tendrá lugar dicha consulta desde el dia 3 de Enero próximo.

SECCION DE ANUNCIOS.

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.

Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa HARINA DE LA SALUD:

LA REVALENTA ARABIGA

DU BARRY que cura radicalmente las de Londres, malas digestiones (dispepsias, gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, ruido en los oídos, acedias, pituitas, jaqueca, sordera, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos y inflamación de estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bífis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, manchas, descaecimiento, agotamientos, parálisis, pérdida de memoria, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histerico, la danza de San Guy, irritación de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, hipocondria. Ella economiza 30 veces su precio en otros remedios.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortalece en los músculos, y consolidando las carnes.

Extracto de 72.000 curaciones.

CERTIFICADO N.º 53.614 DE LA SEÑORA MARQUESA DE BREHA.

Muy señor mío: Por resultado de un mal de hígado había caído en un estado de atenuación que había durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentía punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitación nerviosa, insuportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba, sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes había llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habían prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harinada salud. La Revalenta Arabiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posición social. — De V. muy agradecida, Marquesa de BREHA.

N.º 52.081.—El señor duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis. — N.º 62.476, Sainte Romaine des Isles. — Loado sea Dios! La Revalenta Arabiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos, y malas digestiones. J. Comparaet, cura. — N.º 44.816.—El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo. — N.º 46.210.—El señor doctor en medicina, Marlin, de una gastralgia á irritación de estómago, que le había hecho provocar quince y diez y seis veces por día durante ocho años. — N.º 46.218.—El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado. — N.º 49.122.—El señor Baldwin, de la mas completa desorganización, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. — N.º 53.864.—La señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1833, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy 1868 se encuentra gozosa con una completa salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y ha operado 72.000 curaciones rebeldes á todo otro tratamiento. — DU BARRY Y C.º, n.º 1 calle de Valverde, Madrid. — En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 21 libras, 300 rs.

Se vende

TAMBIEN

EL CHOCOLATE DE REVALENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortaleciendo los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cara n.º 72.448.—Cádiz 31 de Junio de 1868.—No puede menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida. — Queramos reconocidos, y aprovecho esta ocasión para ofrecer á Vds. las seguridades de la consideración con que les distingue su atento y S. S. Q. B. S. M. — VICENTE MORTANO.

N.º 39.103.—Paris 20 de abril de 1866.—Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puede dudar que me haya curado la opresión, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría. — GALLARD, intendente general.

N.º 42.319.—Alira, provincia de Almería 21 de Octubre de 1867.—Muy señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. Q. B. S. M. — PERRIN DE LA HISTOIRE, al vice-consulado de Francia.

N.º 45.715.—Paris 11 de abril de 1867.—Tengo la satisfacción de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecía, gracias al uso que ha hecho del Chocolate de Revalenta. Con efecto, la que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba agobiada de insomnio, debilidad é irritación nerviosa, tiene hoy un excelente apetito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afección nerviosa que padecía, duerme profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. Q. S. M. B. — H. de Montlouis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 576 tazas, 300 rs. ó sean dos cuartos la taza. También en tabletas de 12 tazas; 12 rs. — DU BARRY Y C.º, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY.—Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y músculos, y fortalecen la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en quéva envuelta cada caja del medicamento.

HUNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella, circulando con el fluido vital, expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

¡A LOS PROFESORES DE MEDICINA

Y A TODOS LOS ENFERMOS!!

Farmacia del doctor García, calle de Hortaleza, número 9.

Recomendamos á todos los prácticos que deseen encontrar medicinas de seguro y positivo efecto, ó á los particulares y corporaciones que las necesiten, acudir á las siguientes, en la persuasión de que no temeremos un escrupuloso examen y observación de todas ellas, como tampoco nos impone la comparación de las extranjeras, sino que, por el contrario, lo apetecemos, seguros de la superioridad efectiva de nuestras preparaciones. Así lo han comprendido muchos médicos de Madrid, Lisboa, Oporto, Cádiz, Za-

ragoza, Lugo, Coruña, Oviedo, Valladolid, Ciudad Real, Badajoz, Cáceres, Gijón, Santander, Almería, Granada y otros puntos que seria prolijo enumerar.

Rob Green.

De las experiencias del autor (médico de Nueva-York), confirmadas por todos los mejores prácticos de aquel país, y posteriormente por los de España, resulta que es el mejor antisifilítico que se conoce usado con oportunidad, aun en los casos de sífilis constitucional, esté ó no degenerada, tisis, sifilíngea y tubérculos del pulmón.—24 rs. frasco.

Pildoras depurativas Luzantes.

En los padecimientos de estómago, está probado que es el medio más eficaz y seguro de conseguir grandes curaciones, demostrando con ejemplos incontrovertibles que todos pueden observar.—10 reales caja, 5 media.

Genuina esencia de zarzaparrilla.

Si los profesores desean encontrar un temperante que dulcifique la sangre, que la limpie y purifique sin que la escite ni aumente las propiedades vitales, un buen sudorífico ó sencillamente un grato frescor, que acuda á nuestra esencia de zarzaparrilla y verán cumplidos sus deseos.—8 rs. frasco.

Pastillas vermífugas.

La acción del santónico y santonina que son los vermífugos de mas uso, es insuficiente en la mayoría de los casos; que los médicos observen los benéficos efectos de nuestro VERMIFUGO, y se decidirán por su aplicación en tal padecimiento.—7 reales caja.

Jarabe de rábano rusciano iodado.

Las virtudes medicinales de este preparado son inapreciables, sin embargo de que está poco estudiado por los profesores en general. Alcanza á mucho mas de lo que se cree su legitima acción. Deseamos que se compare el nuestro con el extranjero y los hechos decidirán.—10 rs. frasco.

Pomada antihemorroidal.

La eficacia de nuestro preparado está recomendada por ilustraciones de gran nombre en la medicina patria que han llevado sus investigaciones hasta el extremo de no fiar el testimonio ajeno, sino que lo han estudiado mas cerca con felices y honrosos resultados.—10 rs. bote.

Aguá reguladora.

Con este preparado desaparecen los sabalones en veinticuatro horas, sin molestias, privaciones ni inconvenientes de ningún género.—5 rs. bote.

Jarabe de pulmón de ternera.

Es eficazísimo este preparado como el público conoce ya por experiencia, para las afe-

cciones de los bronquios, resfriados, catarros pulmonales, etc. Todos los médicos lo prescriben diariamente con felices resultados.—8 rs. frasco.

Pastillas pectorales.

Los hechos, único lenguaje verídico, demuestran diariamente que ningún medicamento ha conseguido en menos tiempo mas popularidad ni mas notables curaciones en las afecciones de pecho, en las toses con especialidad, sin que contenga opio, calmantes narcóticos.—10 rs. caja.

Pomada de Santa Agueda.

Es bien conocida del público por su rara virtud en curar prontamente las grietas de los pechos, en las recién paridas.—6 rs. bote.

Inyección de St. Juan.

Si quereis desterrar radicalmente cualquier padecimiento contagioso, flujo blanco, leucorreas, gonorrea, dolores, picazon, escorzo, estreces, etc., acudid á nuestra inyección y vereis cumplidos vuestros deseos.—8 reales frasco.

Polvo dentífico, químico higiénico, del Dr. García.

Son tan notables los excelentes resultados que han proporcionado nuestro dentífico, que apenas si hay persona que no los haya comprobado por experiencia propia, encontrándose al propio tiempo de usarlos con una dentadura sólida y bien cimentada, blanca y brillante.—6 rs. caja.

Elizir aromático de Petite Amocielus.

Unas cuantas gotas de este preparado en un poco de agua, constituyen el mejor fortificante y antiputrido de la dentadura, usándolo después de polvo dentífico y después de las comidas, por este sencillo método, la dentadura se conserva vigorosa, se evitan los dolores de muelas, la escoriación, de las encías, los flemones, la fetidez del aliento, etc.—20 y 12 rs. frasco.

Confortantes

contra la esterilidad de la mujer. Los hay de diferentes tamaños y formas, y á distintos precios, de eficacia comprobada en repetidísimos casos.

Aguas naturales de Puerto Llano.

Hay botellas de dicha agua á 4 rs.

Aguas de Cervera del Rio Alhama.

Se espended botellas de dichas aguas á 8 rs.

Aguas minerales salinas de Quinto.

Para dolores y padecimientos sifilíticos.— Botella grande de una cuartilla 30 rs.

Badajoz, Orduña, Cáceres, Dr. D. Vicente Salas.

CHOCOLATES DE MADRID.

FÁBRICA MODELO

DE LA COMPANIA COLONIAL.

FUNDADA EN EL AÑO DE 1854.



Londres 1862



Roma 1868



Paris 1867



Londres 1862

LA COMPANIA COLONIAL es la que plantó en España, hace catorce años, la fabricación del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable ventaja en las clases con respecto á sus precios, sino que también una perfección de modelo desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 horas diarias.

ONCE SON LAS MEDALLAS DE PREMIO QUE HAN OBTENIDO.

Este Establecimiento es el mas considerable, á vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

CHOCOLATES, CAFES, TES Y TAPIOCA.

DEPOSITO GENERAL, CALLE MAYOR 18 Y 20 MADRID.

Deposito principal en Badajoz en el que no se espended otros chocolates que los de LA COMPANIA COLONIAL, D. Antonio Alvarez, Calle de San Juan, n.º 15.